

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes. 1 peseta 75 céntimos; tres meses. 4'50.—En el resto de España: tres meses. 5 pesetas.—Extranjero: seis meses. 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año. 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 5 de Marzo de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gracieta. 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana. 12 idem de idem.—Cuarta plana. 6 idem de idem.—Comunicados. 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción. 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 933

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Eusebio y san Nicolás el Factor, Ntra. Sra. de Africa y san Adriano.

UN VIAJE A CHINA.

(CONCLUSION.)

Hay además otra cosa, que si por casualidad á la hija no la atan los piés, nadie la quiere para esposa, y es el desprecio de todos.

Como estas gentes no nos dejasen en paz, ya ultratándonos, ya robándonos todo lo que tenemos para nuestro sustento, determiné retirarme á los montes por segunda vez. Allí en casa una familia cristiana estuve como cosa de 20 dias muy tranquilo, pues al menos estaba entre nuestros. ¡Qué casa!... reunía verdaderamente todas las condiciones de un anchuroso gallinero; la familia que la habitaba era muy pobre. La entrada y salida de nuestro rincón, dormían cerdo, perro y gallinas; de suerte que teníamos portero y despertador á nuestra disposición. En toda la casa, solo había una ventana de la arca ni más ni menos que de una gatera y hacíase carencia de chimenea.

¡Magnífico escorial!... Se conoce que el arquitecto que trazó esta obra, ó era miope, ó la hizo jornal.

Acaso se rían de esta descripción que les hago, pero dispénsame: esto les servirá para dar una idea de lo que tiene que pasar el pobre misionero, comiendo mal y durmiendo peor; pues á mí me ha tocado dormir hasta metido en un atahud, falta de otra cosa. ¡Qué les parece, hermanos! ¿Os de tanta miseria? Dinero es verdad que tenemos lo necesario para nuestro sustento, pero aquí, particularmente por estos montes hay tanta miseria, apenas se encuentra que comer sino maíz, y esto no en todas las ocasiones: pero Dios bendito que nos da salud y paciencia para soportar estos pequeños trabajos en bien de tantos pobrecitos que yacen en el error.

Nuestros paseos los dábamos por unos contados vallecitos, regados por las cristalinas aguas de otros tantos arroyuelos que los hacían agradables y los hermozeaban de una manera notable.

Después de 15 dias, poco más ó menos, volví para la residencia con el fin de custodiarla y continuar haciendo mis visitas á los enfermos. En

este tiempo me sentí atacado de unas fuertes calenturas y para restablecerme de ellas fuíme otra vez al monte, esto es, á la casa del mismo cristiano que poco antes había abandonado. Como el camino era bastante pesado y el calor se dejaba sentir, determiné en compañía de un cristiano salir de nuestra residencia á las altas horas de la noche, pero al llegar á un punto de muy difícil paso, verdaderamente imponente, pues por ambos lados está cerrado por dos elevadísimos peñascos que nos cubrieron por completo la luz) se nos presentó un tigre al lado opuesto de la montaña. Fué tal la impresión que me causó el ronco berrido de dicho animal, que apenas sabía dónde me hallaba, creyéndome á cada momento presa de sus garras; pero el Señor misericordioso, nos libró de este peligro proporcionándonos á corta distancia una choza donde habitaba una familia pagana, y en ella pasamos tranquilamente aquella noche.

A la mañana siguiente emprendimos de nuevo nuestro viaje, todo por montañas, pues por aquí no hay caminos. Por último, después de muy cansados y fatigados, llegamos á cosa de las cuatro de la tarde. Repuesto ya de mi enfermedad, pasé para otro punto llamado Sen-Chu-Tai, donde yo esperaba al P. Fr. Agustín Villanueva, á quien por motivo de robarle en el camino no pudo reunirse conmigo, teniéndose que retirar á otro punto más seguro. En este pueblo, como ya me conocían por el médico de la Iglesia de Dios, me recibieron con muchas muestras de cariño, y es donde verdaderamente he gozado de más paz y tranquilidad.

Ahora quiero decirles cómo celebran sus fiestas y demás regocijos. Por año nuevo están ocho dias sin trabajar y los grandes mandarines y personas nobles no trabajan en un mes. Aman mucho la música, particularmente de violines, flauta y platillos, que tocan á su manera. En los entierros guardan esta forma: vestida toda la familia del finado con túnicas blancas, marchan en procesion con el cadáver hasta el sitio de la felicidad que el hechicero les ha marcado, acompañando también las mismas músicas que en las fiestas anteriores. Les entierran en cualquiera sitio, aunque generalmente lo hacen á la orilla de un camino, en los arroyos y en los montes. También llevan comida para el difunto, que, según ellos dicen, la necesita para el viaje. Tan pronto como le dan sepultura le ponen encima del sepulcro no sé qué cosa, que para ellos es á modo de un repuesto

con que puede contar el cadáver en caso de necesidad.

A los cabos de año, que ellos celebran, asiste mucha gente, y la funcion se reduce á quemar unas cuantas pajuelas aromáticas. En todas las sembraderas ó sembrados tienen un pusa para que les guarde y conserve sus cuerpos y les conceda buenas cosechas.

Cuanto á mis visitas para con los enfermos, les digo que me reciben muy bien en sus casas; es verdad que todos son paganos, pero entre ellos también hay muy buenos corazones. Sucedió un dia que celebraban una funcion con mucha pompa, y era tal el aprecio que me habían cobrado, que me convidaron á asistir á ella, y todos querían servirme á la vez diciendo: «el médico de la Iglesia de Dios es muy bueno, tiene muy buen corazón y cura nuestras enfermedades.»

En otras ocasiones también he visto lo mucho que me apreciaban. Recuerdo una ocasion en que bajando yo de los montes, donde había estado oculto con motivo de una persecucion, me entré en casa de una familia donde había reunidos á la lumbre 4 ó 6 ladrones, esperando que llegase la noche para maltratarme y robar la residencia; pero gracias á Dios entre estos, había otros paganos que sabían lo que urdían contra mí que me apreciaban, y que me avisaron en secreto y que me ocultaron en sus casas aquella noche. Resultado: no bien eran las 9 de la noche, cuando los malhechores entraron en la residencia creyéndome allí seguro; pero se equivocaron porque yo estaba oculto en casas de confianza. Esto sucede con mucha frecuencia; por eso digo y repito que también entre los paganos hay buenos corazones.

Muchos se animan á estudiar nuestra doctrina pero en estos paganos, queridos hermanos, se ven muchos desengaños: fingen que quieren hacerse cristianos como ya ha sucedido mas de una de vez, y después de creerlos ya seguros, se reúnen unos cuantos y nos arrebatan todas nuestras cosas. Trabajillos no nos faltan; pero, en fin, el Señor nos da salud y paciencia para sobrellevarlos.

Fr. Pedro Citores.

LA VERDAD

Santander 5 de Marzo de 1886.

Pisto político

Tiene *El Resumen* un colaborador que

bajo la firma de *Un clérigo de esta corte*, enjareta disparates, irreverencias y ataques groseros á las cosas y personas sagradas, que el citado periódico se complace en insertar, como si por ese medio hubiera alcanzado las ollas de Egipto que, como buen liberal, es lo que busca en primer término.

Ese clérigo de la corte, que tiene tanto de clérigo como nosotros de moros, y de cortesano tanto como un labriego mal criado, según lo destemplado de su lenguaje, ha escrito últimamente á *El Resumen* una relacion de la novena que se está verificando en la capilla del Obispo en Madrid, relacion llena de irreverencias y de burlas volterianas acerca de la milagrosa agua de Lourdes.

Para muestra de la idiosincracia del clérigo de *El Resumen*, copiamos lo siguiente, pidiendo antes perdon á la moral, á la decencia y á nuestros lectores:

«...Para esto (para la explotación del agua de Lourdes) fundó, (el rector) previendo los acontecimientos y las modas, la primera hermandad de Lourdes incorporada á la de Francia, de donde, puesto en conviniencia con los comerciantes piadosos, trae rosarios, grutas, imágenes, copas y vasos de cristal fino ó basto, cruces, tierra, hierba y agua en tan gran abundancia que se recibe por carros y grandes camiones.»

No parece sino que el clérigo de la corte ha venido tirando de esos carros y grandes camiones de que habla, según lo enterado que está en el asunto.

Y si no ha tirado de ellos, materia dispuesta debe ser para tirar de la carreta del presupuesto, que es á lo que sin duda aspira el irrespetuoso y volteriano clérigo.

El cual prosigue de este modo:

«Claro es que todo esto es legítimo, auténtico de la verdadera Javiara de Lourdes, expedido por el hermano, tíos, primos y demás parientes efectivos y perpétuos de Bernadetta. Yo he comprado una vez diez botellas para una enferma, y puedo decir muy alto que así como infinidad de enfermos van á Lourdes, visitan la Iglesia y la gruta, beben el agua, se bañan confesados y comulgados y... sin embargo, no se curan, así esta buena señora quedó después de la novena y de tomar el agua peor que estaba antes. Este milagro refiero porque acaso lo ignoren los predicadores, ó si lo saben, no querrán tomarlo en cuenta.»

Lo que debía tomar en cuenta el clérigo chocarrero, es que solo por permission divina se realizan los milagros, incluso el de hablar los animales, como el clérigo de la corte no debe ignorar.

¿Qué les parece á nuestros lectores de ese clérigo adicto á la monarquía presente? ¿Y qué opinan nuestros amigos de las

—94—

necesario y quedara siempre algun monumento ó alguna correría olvidados de intento para el dia siguiente.

—Ahora que ya tenemos exploramos todos los menores, dijo una tarde, réstanos ver en junto el panorama de la gran ciudad. Si la atmósfera lo permite, os he de llevar mañana á una altura desde la cual contemplareis á vuestros piés la moderna Babilonia con todos sus misterios y esplendores.

Así lo hizo al siguiente dia llevando á su tío á través de calles costaneras y mal empedradas hasta el arranque de una escarpa de mas de quince metros de elevacion por la cual empezaron á subir.

Una vez en la cima, atravesaron un laberinto de calles en cuyo tránsito espantaron con su presencia una bandada de gallinas y palomas, llegando por fin á la puerta de una casa de rústica apariencia donde se veía colocada una secalzorca de muérdago colocada en la punta de una pértiga á modo de muestra de posada ó tienda.

Allá entró Narciso á fin de arreglar con el

—100—

XVII.

En los dias siguientes Bénomi se apoderó de Narciso sin abandonarle un momento ni á sol ni á sombra, de manera que aun le dejó tiempo para asistir á las sesiones de las cámaras. El capitán, afanoso de recorrer la gran ciudad que no veía hacia ya doce años, hacia saltar de la cama á su sobrino á punto de dia, y partían ambos, á pié ó en fiacre, á emprender una correría que generalmente duraba hasta media noche.

Durante estos paseos nombró Bénomi varias veces á su ahijada; pero el estudiante, á quien no gustaba el recuerdo, desviaba la conversacion y consiguió pasáran algunos dias sin que el capitán fuera á visitar á Susana.

Narciso acompañaba á su tío con una complacencia infatigable, llevándolo de uno en otro barrio de París y calculando las caminatas de manera que se consumiese en ellas mucho más tiempo

—97—

cidos por la fortuna y en los cuales el talento superaba la edad.

—Yo tengo un tío en activo servicio; hace doce años que se hallaba en Africa, y aunque siempre se ha distinguido, esta es la hora en que aun no ha pasado de capitán.

—El mérito no siempre basta si no va acompañado de eso que llaman fortuna. El coronel con quien van á casarme tiene cuarenta años, y hace ya algunos meses desempeña una comision que legitimará su ascenso.

—Pero, así y todo, ¿podreis ser feliz con un hombre que tendrá todos los vicios del campamento, la tosquedad, la ruda franqueza, la áspera rectitud?

—Hay militares muy tratables y finísimos.

—Aunque el vuestro lo sea y esté además dotado de todas las virtudes, ¿dónde me dejais las dilatadas ausencias y los enojosos inconvenientes de una precoz viudez?

—Ya hay en el ejército empleos en los cuales se puede servir y ser útil sin correr peligros. Al

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. II. 17

leyes de esa monarquía que así consienten profanar, ridiculizar las cosas santas y las creencias de millones de almas?

Pues de esta monarquía y de estas leyes se ha pretendido por algunos que viniésemos los carlistas á ser apoyo y sostén, como si los católicos tradicionalistas fuésemos una cosa así como un puntal de hierro ó de madera que se aplica á un edificio ruinoso sin que tenga aquel conocimiento ni conciencia del papel que desempeña.

¡Donosa pretension!

Nosotros no nos codeamos ni queremos codearnos con clérigos de la corte que hacen de la religion objeto de escarnio, haciendo reír al diablo con sus bufonadas.

Esto se queda para los que pretendan medrar.

Nosotros nos contentamos con vivir modestamente.

Amenidades de *El Correo*:

«En el Congreso, de memoria saben ya todos los periodistas viejos que se recoge poco utilizable, corriéndose el riesgo, por el contrario, sino se anda con cuidado, de salir con alguna papa de las mil que allí se cotizan.»

Lo que allí se cotiza no son papas sino pagas.

Las papas las adquiere el país á alto precio.

Por eso únicamente de papas se alimenta.

Mientras los papás de la patria le chupan la sangre.

Dice *El Imparcial*:

«*El Gaulois*, recibido ayer, publica un telegrama de Madrid titulado *Los acontecimientos de España*.

¡Cualquiera diría que pasa algo en España!

Eso quisiéramos los periodistas.

Que pasara algo.»

Por el gacinate ¿eh?

De *El Estandarte*:

«*El Diario Español*, está muy preocupado con la cuestion de las tiendas llamadas mondonguerías.

Los callos excitan el apetito romerista, por más que deben saber que el apetito desordena lo, aunque sea de poder, es mal consejero.»

Por eso andan tan faltos de consejo los conservadores.

«Nota de última hora» de *La Epoca*:

«Cada uno está á lo que salta: hoy ha saltado un banquete.»

Y los liberales están á lo que asaltan.

Por eso no pasa día sin que den un asalto al banquete nacional.

Y siguen los banquetes, que entre liberales es el pan, y algo más, de cada día.

Habla *El Imparcial*:

«El asunto que tratan anoche con mayor cariño los periódicos conservadores, es el brándis pronunciado por el señor marques de Sardoal en el banquete que le dieron sus compañeros de diputacion.

El discurso del señor marques de Sardoal, dice *La Epoca*, es profundamente halagüeño para el señor conde de Xiquena.

El discurso del señor marques de Sardoal, dice *La Union*, por su parte, ha sido una acerba diatriba contra el señor conde de Xiquena.

Como se trata de un banquete, no tiene nada

de particular que los conservadores traten de sacar sustancia de él.»

No es eso.

Como se trata de un banquete, no es extraño que los liberales no se entiendan.

Con solo hablar de él, se les suben los vapores á la cabeza.

Les sucede algo parecido á lo que le acontecia á cierta señora delicada de estómago, á lo que se le indigestaba la comida solo con leer la lista de los platos que podia comer.

De *El Estandarte*:

«Parece que el encasillado para la candidatura de Puerto Rico está ultimado.

«Esta tarde habia cola á la puerta del ministerio de Ultramar.

»De candidatos, se entiende.»

En este caso habria colas.

Dése á cada uno lo suyo.

La *Revista mercantil* de Valladolid en su número del 1.º del mes actual, inserta una exposicion dirigida en la misma fecha al Sr. Ministro de Fomento por el Sr. D. Pedro Miguel, director y propietario de dicho periódico, por encargo del Comercio y de la industria de aquella capital, contra la base 3.ª de las condiciones de aplicacion de la tarifa especial número 8 de la compañía de los ferro carriles del Norte de España, la que establece con sin igual cinismo que «las compañías no responden de las mojaduras que sufran en curso de trasporte las mercancías denominadas en esta tarifa»; y pidiendo su anulacion.

Dicha exposicion es notable por su fondo y por su forma, como por su mérito y fuerza de razonamiento, y está apoyada además, en fundamentos de derecho.

No la insertamos por su extension y por tener abundante material atrasado nuestro periódico, y tambien por que á continuacion de ese escrito agrega el periódico citado:

«Despues de tener compuesto este documento, llega á nosotros la noticia de que la compañía del ferro-carril del Norte no se atreve á llevar á la práctica esta infuca condicion por la *actitud enérgica* en que vé colocados á la industria y comercio (de Valladolid) y en su consecuencia, esta omnipotente empresa, para quien las leyes son un mito y los ministros unos muñecos, ha resuelto retirarla de las condiciones de aplicacion de la tarifa especial nú n. 8, dando con esto prueba bien palpable de que, cuando el país rechaza con energía las imposiciones que afectan á sus derechos ó á sus intereses, consigue que la razon y la justicia se abran paso y resplandezcan de entre las iniquidades y bajezas á que se les quiere someter.»

Sirva esto de leccion al comercio de España y muy especialmente á los que todo lo fian á la «humildad y mansedumbre» y se asustan de una frase más ó menos enérgica.

Por algo se emp eza, y bueno es que el Norte se contenga contra su costumbre en esto de dictar disposiciones arbitrarias en cuanto se refiere á tarifas de transportes y de imponer condiciones vejatorias al comercio, en lo cual nadie le ha ido á la mano hasta aquí.

Es una prueba de que conoce que en adelante sus víctimas ya no se resignarán humildemente á sufrir su yugo despótico y hace alto en el camino de la arbitrariedad.

En otro caso, bien persuadidos estamos de que nuestra la Liga de contribuyentes no se hubiera descuidado, y que, además de elevar su voz al centro correspondiente, hubiera protestado por medio de notario público de la infraccion de

los reglamentos de ferro-carriles y del código de comercio cometida por la compañía del Norte al prescindir de las obligaciones que le están impuestas por la ley y por el código citado, tratándose de un servicio público y de una empresa que está sujeta á las mismas condiciones que toda sociedad mercantil.

Lo sucedido en esta ocasion debe servir de gobierno á las Ligas y al comercio para no cejar en la campaña emprendida ante ningun obstáculo hasta conseguir que el gobierno haga entrar en su deber á las compañías.

Noticias

En Manresa, en Lérida, en Barcelona y en Tarragona últimamente, ha sido objeto nuestro ilustre amigo el Sr. Nocedal de grandes y extraordinarias manifestaciones como viva representacion que es de la integridad tradicionalista.

Todo lo merece el director de *El Siglo Futuro* al que felicitamos de todo corazon por las entusiastas ovaciones que ha recibido de parte de los tradicionalistas catalanes.

El Repertorio Eclesiástico, querido compañero nuestro que vé la luz pública en Madrid, ha tenido la atencion, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar encuadernado del magnífico documento que, tomándolo de las columnas de aquella excelente publicacion, dimos á conocer á nuestros lectores, y que lleva por título *carta de D.ª María Teresa de Braganza y de Borbon á los españoles*.

Repetimos las gracias á nuestro estimadísimo colega *El Repertorio Eclesiástico*.

La *Gaceta* ha publicado una circular del ministerio de la Guerra que deberán tener presente los jefes de las zonas al proceder á la distribucion de los reclutas y á su eleccion para los ejércitos de Ultramar y las Armas é Institutos del de la Península el 15 de los corrientes; á cuyo efecto se concentrarán en la capital de la respectiva zona los mozos sorteados que deben concurrir.

A las dos zonas de esta provincia corresponden un cupo de 962 distribuidos en la forma siguiente:

Zona de Santander, cupo 301.
Distribucion: Ultramar 64.—Artillería 72.—Infantería 332.—Ingenieros 29.—Infantería de Marina 23.—Administracion militar 6.—Sanidad militar 5.

Zona de Santoña: cupo 431.
Distribucion: Ultramar 52.—Artillería 48.—Infantería 268.—Ingenieros 19.—Infantería de Marina 39.—Sanidad militar 5.

Un telegrama que publicó ayer *El Atlántico*, dice que el duque de Sevilla ha sido destinado al penal de Santoña, donde extinguirá la condena.

A las tres de la tarde del día 2 fué puesto en capilla el único reo condenado á muerte á consecuencia de la sublevacion del castillo de San Julian.

Mañana habrá feria de ganados en Ampuero.

El lunes salió de Manila para Singapore el vapor-correo *San Ignacio de Loyola*.

Los banqueros de Liverpool de la compañía trasatlántica mexicana, cuyos vapores tocan en este puerto, han embargado dos de los tres vapores de aquella compañía, el *Tamaulipas* y el *Oaxaca*.

La compañía mejicana contaba con la subvencion del servicio de correos de Mejico, es decir,

esa línea subvencionada por el gobierno de la república; contaba tambien con el diferencial de bandera que existe en México y no existe en Cuba, y no le faltaban para cuatro meses el embarque de mil emigrantes el otro vapor de la compañía, el *Oaxaca*.

Pero se conoce que la compañía no se ha constituido con los recursos que se le pudiesen hacer algunos meses que circulaba en esta ciudad la noticia de que la compañía habia pagado sino una parte de los tres vapores que estos serian embargados.

La Deuda flotante.

En 1.º de Febrero ascendia la Deuda flotante á pesetas. 65.717
Aumento durante el mes por letras sobre provincias, cinco millones de pesetas, y por renovaciones cuatro; al todo. 9.717

Baja por la recogida de las letras renovadas. 4.000

Deuda flotante en 1.º de Marzo. 70.427
El vencimiento de las letras recogidas el 23 de Mayo próximo. El de las renovadas del mismo mes. 7.000

De los periódicos de Manila, que hasta el 22 de Enero, extractamos las siguientes:

En el teatro de Londo se ha instalado un brado eléctrico.

—En Ilo-Ilo se trata de fundar un Mercantil.

—El Banco Español Filipino ha rep sus accionistas durante el segundo semestre 1885, un 7,50 por 100, interés igual al do durante el primero.

—El día 20 de Enero ascendia á 100 pesos la cantidad recaudada para compra del crucero *Filipinas*.

—El vapor *Don Juan*, llegado á Manila procedente de las Marianas, fué portador de noticias de aquel archipiélago, que alcanzaba el 15 de Enero.

El 1.º de Noviembre despues de la mat fueron condecorados por el gobernador Sr. Cruz de Mérito Naval, con distintivo bicentenario naturales, y el súbdito norte americano hepton, que verificaron la travesía á Yapan pernas) en un bote ballenero, comunicando rendencias del 2 de Agosto de 1885.

Se halla gravemente enfermo en el hospital Rubayo, D José de la Gándara, sobrino general del mismo apellido.

Ayer se presentó en nuestra redaccion moso andarin Francisco Izaguirre (a) Boficio ebanista y natural de Amorente, manifestarnos que, en cuanto el tiempo sienta, llevará á cabo la apuesta que tiene de correr con un caballo árabe, que expone debe llegar de Oviedo de un momento á este objeto.

Las carreras que el andarin y el caballo que serán dos: una en la plaza de toros en la carretera, y la cantidad apostada una es de 2.000 pesetas.

Existen hoy en el mundo, dice un escritor, cerca de 2000 idiomas y 5000 dialectos, 2000 lenguas próximamente, 850 han sido clasificadas: 50 de ellas se hablan en Europa.

lado de los generales de campaña hay tambien generales de corte que no tienen miedo á las balas.

—Sigo creyendo que es un partido mezquino para vos.

—¿Os parece poco un marido que será ayudante de campo del rey, si además consigo yo por mi lado un puesto en la corte?

—Pero, ¡qué! ¿ese coronel es hermano de algun ministro?...

—Poco menos: os lo digo callandito; esa es una de las combinaciones de mi madre.

—Pero si vos llegais á tener algun empleo en la corte, ¡qué va á ser entonces de la influencia de M. Barrié en la oposicion? ¿Y cómo es que en este momento está trabajando con sus amigos para derribar el ministerio?

—No estoy en los pormenores del plan... y quizá os he dicho ya demasiado.

—Ah! y así es como tratan al pueblo! Está bien; el rey puede ya contar conmigo.

—Solamente os ruego que no me habléis de política en vuestras cartas; replicó Juliana con maligna sonrisa y levantándose de su asiento.

—Señorita, no sé haberos dado nunca motivo para dirigirme esa advertencia.

—Es verdad; no es á mí á quien habeis escrito.

—Estoy enteramente confuso...

—Ahora bien; cualquiera otra mujer que no fuera yo, dijo Juliana despidiendo al estudiante, se creeria deshonrada por haber tenido con vos esta larga entrevista. He desmerecido yo á vuestros ojos?

—Otra que no fuérais vos, no lo hubiera intentado impunemente. Si me otorgarais una revancha...

—Buenas tardes, M. Heurty... ofreced mi proteccion á la señorita Susana.

Hecha esta despedida, Julianna volvió la espalda y partió precipitadamente á su cuarto, dejando á Narciso profundamente atascado.

—Ya caigo! dijo por fin; qué cabeza la mia! esto es que la carta para Susana la he enviado yo aquí equivocadamente. Bah! y qué! una relacion rota, como lo prueba la misma carta... En cuanto á la boda, no es el poder de un ministro un hilo á prueba de tijera.

dueño los pormenores de un almuerzo como fuera posible hacerlo.

Despues, á peticion suya les fué abierta una puerta que daba paso á una escalera que conducia al piso de arriba. Se a cual Narciso, seguido de su tío, llegó al piso de la casa.

Era este un granero transformado en un departamento de que la afluencia de consumidores en los días habia hecho insuficientes las piezas y el bajo.

La transformacion se hacia muy lentamente.

Las paredes interiores estaban dadas luego la criada, al levantarse, doblaba su cama y en su lugar colocaba unas maderas separadas por bancos de madera; guardaban de la intemperie aquel departamento cubierto con encerados viejos el piso de la parte del norte y la ventana grande al mediodia.

Esta casa era en otro tiempo un alfarero.

En lo alto de la ventana, como señal

en Asia
en Aus
Tod
das.
Tod
número
cuales
olutan
titud.
El sa
enguas
Tod
excepci
Las l
en las
versa.
Eja
in cuan
Las l
ido est
no pu
no pud
He a
ores de
—onche
«Los
onas d
lase, y
s que y
sus o
p dudo
sto y a
en sino
eneral
tiempre
«Así
ntregal
inferior
En st
on adre
los mej
os, pe
nenos.
El di
erman
antida
El ca
Su g
bitacion
he pre
ton, que
Yapan
pernas)
comunic
undo
Aseg
educ
usion
histor
si la co
glesia,
e rent
urader
Prote
aya sic
reso.
Su Sa
de depen
de, al
s ener
ue ha
Llan
Se ha
el Rey
habia
y toda
cupará
Ade
anta S
sunto,
ón sat
Dáse
á est
lesiás
licos s
neo A
do y e
sis qu
ambor
Se a
inte
tas dic
El V
en trso d
menz
y el
sde h
es efe
influ
riento
—EL
gado
recibi
tima
tense
de de
e, p
spedi
diner
Se a

en Asia, 100 en Africa, 425 en América y 125 en Australia.

Todas estas cifras son solamente aproximadas.

Todos esos idiomas se derivan de un pequeño número de tipos llamados lenguas madres, las cuales tienen de seguro un origen común y absolutamente imposible de ser conocido con exactitud.

El sanscrito es la más importante de todas las lenguas madres del mundo.

Todos los idiomas que se hablan en Europa, a excepción del vasco, se derivan del sanscrito.

Las lenguas vivas de Asia pueden clasificarse en las siguientes familias; senítica, caucásica, persa, india, china, japonesa, tártara y siberia.

El japonés se diferencia totalmente del chino en cuanto a las raíces.

Las lenguas del Africa Central y Austral han sido estudiadas hasta ahora muy imperfectamente, no pueden ser clasificadas por lo tanto. Lo mismo podríamos decir de las de Australia.

He aquí el juicio que tiene formado de los autores de libros el conocido periodista Henry Lanchester.

«Los escritores de libros—dice—son hoy personas de poco más ó menos, gente de segunda clase, y probablemente siempre lo fueron. No sé que yo desconozca que César valia algo á pesar de sus comentarios (si es que los escribió, que yo dudo) y que si Walter Scott era un hombre justo y apreciable; pero estas excepciones no hacen sino confirmar la regla de que los autores en general, por lo que sabemos de sus vidas, han sido siempre gente de la escoria (a rubishy crew.) «Así, pues, el que se entregue á la lectura se entregue a la direccion de una inteligencia muy inferior...»

En suma, mi opinion sobre los libros es esta: «son admirables paliativos en las enfermedades y los mejores juguetes que pueden tener los ancianos, pero mientras uno pueda moverse, cuanto menos lea mejor.»

Roma.

El día 2 falleció el cardenal Angel Jacobini, hermano del cardenal secretario de Estado de su actualidad.

El cardenal Angel Jacobini tenía 62 años.

Su Santidad Leon XIII, contestando á la felicitacion del Sacro Colegio de cardenales, ha hecho presente su gratitud por verlo en una union tan perfecta como necesaria para el bien del catolicismo.

Asegura que siempre puso especial cuidado en la educacion de la juventud por medio de la discusion en la filosofía cristiana, por el estudio de la historia y el cultivo de las letras, continuando así la conducta que en todo tiempo ha seguido la Iglesia, que fundó las Universidades y las dotó de rentas para que tuvieran condiciones de vida duradera.

Protestó contra la suposicion de que el Papa haya sido nunca opuesto á la ciencia y al progreso.

Su Santidad termina quejándose de la falta de independencia en que se encuentra hoy la Santa Sede, aludiendo á la explotacion que en estos dias sus enemigos del Vaticano hacen del anonimato que ha servido de base al proceso Vecchi Dorides.

Se ha recibido en el Vaticano la contestacion del Rey de Portugal á la carta que Su Santidad habia dirigido hace algun tiempo, y aun cuando todavia no se conoce su contenido, créese se ocupará de la cuestion del patronato en Goa.

Además, el embajador de Portugal cerca de la Santa Sede, ha remitido nuevas notas sobre este asunto, y se cree que en breve tendrá una solucion satisfactoria para ambas partes.

Dáse como seguro estos dias que León XIII se establece de un modo regular la gerarquía teológica en la India. Los 22 Vicariatos apostólicos se convertirán en otras tantas diócesis con Arzobispados. Portugal tendrá el protectorado y el derecho de presentacion en cinco diócesis que han recibido la fé por la mision de amboas. Pondichery será erigido en archidiócesis.

Se asegura, no obstante, que Francia no tiene intencion de tomar parte en la ereccion de estas diócesis en el territorio francés de la India.

El Vaticano obrará por sí mismo sin el concurso del gobierno. Parece, pues, que se quiere comenzar por las Indias la separacion de la Iglesia y el Estado, solucion acariada en Francia desde hace mucho tiempo por ciertos partidos. Los efectos no podrían ser más deplorables para la influencia francesa en las misiones del extremo oriente.

—El número de los Arzobispos y Obispos nombrados á Roma de todas las partes del mundo; recibidos en audiencia por Su Santidad en la última semana, ha aumentado notablemente, y en especial los de Francia y América. Los de Méjico han hecho presentar al Santo Padre, por medio del Cardenal Enrico Angelini, un pediccionario apostólico, una buena suma para el dinero de San Pedro.

Se afirma que China ha designado como futu-

ro enviado cerca de la Santa Sede al célebre diplomático marqués de Tseng, personaje bien conocido en Europa. No es verosímil, sin embargo, que las negociaciones entre la Santa Sede y el Celeste Imperio sobre representacion oficial, hayan llegado ya á algun resultado, ni que se haya podido tomar ninguna resolusion, porque no solo no se ha reunido la comision establecida para este asunto, sino que ni aun ha sido nombrada del todo. Estará compuesta de Cardenales y de consultores de la Congregacion de la Propaganda y de la de Asuntos eclesiásticos extraordinarios.

El Papa ha convocado una reunion de cardenales con objeto de estudiar la cuestion relativa al establecimiento de relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y China, donde hay muchos miles de católicos.

Se espera una solucion favorable.

Ha sido recibido en audiencia privada por Su Santidad monseñor Vicente Coletti, misionero en Sidney, el cual ha ofrecido al Papa una rica coleccion de pájaros de Oceanía, especialmente de Nueva Gales del Sur y de Nueva Guinea, todos disecados. Estos pájaros, de brillantes colores, estaban colocados sobre un árbol con gran naturalidad, algunos en el momento de echar á volar.

Durante el mes de Febrero se han practicado en la Caja de ahorros del Banco de Santander las siguientes operaciones:

Imposiciones.....	Pesetas. 38.661 75
Reintegros.....	23.688 21
Saldo.....	14.973 54

Número de imposiciones.....	190
Idem de reintegros.....	83
Total de operaciones.....	273

MOVIMIENTO GENERAL.

Saldo á favor de los imponentes el 28 de Febrero.....	Ptas. 14.973 54
Id. id. en 31 de Enero.....	937.773 07
Total saldo en 28 Febrero.....	852.546 61

Número de imposiciones y reintegros en Febrero.....	273
Id. id. hasta 31 Enero.....	16.166
Total de operaciones hasta 28 Fbro... ..	16.439

Parábola de Krummacher.

Un ciego estaba gozando de los dulces rayos del sol de primavera. El benéfico calor del astro penetraba en todos sus miembros, y los rayos de luz caian sobre los oscurecidos globos de su cara, que el ciego le presentó con fijeza.

—¡Oh tú, exclamó, mar inmenso de luz, maravilla de la mano omnipotente que te creó y que guía tu magnífica carrera! De tu seno manan el calor y la vida, y tu fuerza nunca se agota. ¡Cuán grande y bueno debe ser el que te ha formado!

Las palabras del ciego sorprendieron á un hombre que estaba cerca y que le preguntó:

—¿Cómo, sin verlo, puedes admirar el astro de la luz?

El ciego respondió:

—Amigo mio, cabalmente le admiro porque no le veo. Desde que se apagaron mis ojos, brilla en mi alma una nueva aurora, y veo irradiar luz interior. Vos no veis el sol, así como todo lo que se os presenta cada dia, sino con la luz del cuerpo.

Leemos en la *Saint James Gazette*, de Londres, que en el real acuario Westminster se exhibe una gorila blanco. Si es un ejemplar de gorila puro ó resultado de un cruzamiento, es cuestion que toca definir á los naturalistas.

El animal mide dos pies y dos pulgadas de estatura, y su edad se calcula de tres á cuatro años; carece de cola, y casi todo el cuerpo está enteramente desprovisto de pelo; es muy cariñoso, y besa con afecto al hombre que lo cuida; muestra ser muy inteligente, bebe en vaso y lo tienen encerrado en una jaula con el frente de vidrio.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 3.—4 por 100 exterior español, 57'68.

La situacion de Decazeville es por demás gravísima. Los administradores han fijado un escrito en las esquinas diciendo que la compañía insiste en no rebajar los jornales. Las autoridades permanecen neutrales y dispuestas á sostener el orden.

Los príncipes de la familia de Orleans están resueltos á sostener sus derechos frente á la expulsion que se pretende. La prensa monárquica aplaude la actitud de los príncipes.

Londres 3.—Se ha conseguido conjurar el conflicto de Oriente y mañana quedará firmada en Bucharest la paz entre Servia y Bulgaria. Continúan las nevadas en el Norte de Europa. En Suecia, Noruega y Dinamarca hace un tiem-

po ártico y mucho mas terrible que en Inglaterra.

El mar de Cattegat, el paso de Sund y casi todos los canales de Dinamarca están bloqueados por los hielos, siendo imposible la navegacion. Once vapores han sido arrastrados por las corrientes.

Los trenes han descarrilado en varios puntos y se hallan interrumpidas casi todas las líneas férreas y telegráficas. Las desgracias personales son muchas y las pérdidas materiales considerables.

Roma 3.—Ha fallecido el cardenal Jacobini, hermano del secretario de Estado de Su Santidad.

Los periódicos publican el extracto del discurso que ayer pronunció el Papa con motivo de la felicitacion de los cardenales por el dia de su cumpleaños. S. S. hizo ver lo que la Iglesia ha con tribuido en provecho de la enseñanza de las ciencias y deploró la grave situacion en que se encuentra la Santa Sede.

Barcelona 3.—Interior, 57'06 exterior, 56'36.

Londres 3.—4 por 100 español, 57'66.

Madrid 3 (6 tarde.)—4 por 100 contado, 58'90; fin de mes, 59'85; exterior, 59'05; amortizable, 76'30; Cubas, 89'70; Banco de España, 234'70.

Sigue hablándose mucho de la ruptura de la coalicion republicana, diciéndose que algunos comités posibilistas de provincias continuarán coaligados con las demás fracciones, y que por el contrario otros seguirán á su jefe Sr. Castelar. Se ha comentado mucho el lenguaje de la prensa republicana de esta mañana.

Madrid 3.—En los centros oficiales no se ha recibido telegrama alguno de Cartagena diciendo haber sido fusilado el reo puesto en capilla á las tres de la tarde de ayer. El hijo del general Fajardo ha visitado hoy al señor Sagasta, pidiéndole el indulto del reo, en su nombre y en el de su madre.

El general Bermudez Reina ha salido para sus posesiones del Chorillo (Ávila) y es seguro que no volverá á encargarse de la subsecretaría de Guerra.

Madrid 3 (10 n.)—Se ha celebrado consejo de ministros en la presidencia, y se asegura que ha sido muy importante, y que en él se ha tratado la cuestion electoral, demostrando el señor Montero Rios su disgusto por no aprobar el ministro de la Gobernacion la candidatura de sus amigos. Los ministros guardan reservas sobre sus acuerdos. La parte administrativa ha sido insignificante.

Han regresado á esta corte la condesa de París y el duque de Chartres.

Madrid 3 (12 n.)—Telegramas de esta noche dicen haber sido fusilado el reo de Cartagena.

Ha tomado cuerpo la especie de que el gobierno ha pensado aplazar para Setiembre la fecha de disolucion de Cortes.

Vuelven á circular rumores de que la situacion del gabinete va haciéndose difícil.

Variedades.

ERBOZO.

A brochazo limpio. Mírenla ustedes bien: es la mas remilgada y peri-puesta de las damas.

Nació entre lechugas y terrones, pero un casamiento afortunado la convirtió á los 18 años en una Pompadour que ha dejado tamañita á la aventurera esposa de Le Normand de Elioles.

Ahí la teneis en efígie: no queráis conocer el original porque os daría pena!

Es muy fea, pero usa colorete y agua de Vénus para engañar al mundo.

¡Es tan fácil engañar al mundo! No así al espejo, que cada dia le presenta más horribles y desesperadores unos hoyuelos de viruelas en la cara.

¡Te ruborizas, lectora mia? Pues eso es un pedacillo que cometéis la mayor parte de vosotras. ¡Vanidad de vanidades! El mundo moderno, ese gran mundo que causa tantos desastres, es todo mentira, pero es una mentira presentada con guantes de color punzóen una cajita de palo-rosa.

La dama de ese esbozo tendrá hoy unos veintiseis años, y es ya viuda.

De su cuantiosa fortuna apenas le ha quedado un pico con que saldar cuentas con el panadero y el maestro de obra prima.

Y, sobre todo, con la peinadora.

Pero todavia viste y calza como una princesa: traje de cachemira; zapatitos escotados de doradillo, con hebillas, y sombrero pompeyano guarnecido con plumas de colibrí.

Su marido, segun los médicos, murió de una tisis pulmonar; segun los psicólogo-moralistas, murió de inapetencia de espíritu.

¡Compadezcamos á todos los maridos que sufren el yugo de una mujer casquivana!

A pesar de su cuna tan humilde, jamás vió nuestra dama en su esposo al mejor compañero de su vida.

Paul de Koch le enseñó á considerar el matrimonio como una carga pesada y Daudet le dijo: «tú eres más que el hombre.»

¡Malditas lecturas! No son las novelas para la

mujer. Antes que todo, conviene que sepa el Catecismo y cumpla sus santos preceptos.

Nuestra dama hasta ha olvidado la señal de la Cruz.

Va á misa los domingos, pero á la de las doce, porque es de buen tono

Le duele dar una limosna á los pobres, pero no le duele empeñar sus joyas para una butaca de teatro en dias de funcion de gala.

¡Oh, es muy despreocupada!

Ha leído mucho y no sabe zurcir una mala media.

Tiene talento, y ella lo jura y perjura, habla con afectacion y usa quevedos, pero oída: Numancia se casó con César y Platon inventó la pólvora.

Y en tanto el mundo marcha como loco en manicomio y hay quien se descubre ante una mujer con cascabeles pegados á la mantilla.

Todo es cuestion de ruido. Ningun banquero utilizará el corcho para las ruedas de su *landeau*.

Y despues vienen las mujeres, esas mujeres tan mal instruidas y peor educadas, y quieren emanciparse, ó cuando menos, erigirse en maestras de ellas mismas.

¡Buen lío para la sociedad!

Hoy más que nunca necesita la mujer de las luces del Catolicismo.

Sin ellas será siembre ó esclava ó botarate.

Y en ambos casos la familia es un mito.

Unos rizos postizos y una falda con trampantojos no serán jamás cosas útiles, sino fuentes de perdicion.

Han derrumbado más tronos y dinastías unos ojillos azules y un abanico de nácar, que cien mil ejércitos en batalla.

Por esto es preciso hacer entender á la mujer que sus mejores puestos no son el sarao, la tertulia, el teatro, ni sus mejores amigos el fausto, la novela y el tocador.

Sus mejores puestos son el templo y el hogar, y sus amigos mejores su esposo y sus hijos.

No lo ha entendido así la dama de ese esbozo, pero tambien le espera un porvenir de hambre y sufrimientos, de estrechez y de deshonra.

¡Ay del dia que los untes y afeites sean impotentes para desfigurar aquellos hoyuelos de viruelas en la cara!

Severo.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor noruego Toldinspektor, 269 ts., capitán Overaas, de Christiansund, Aalesund y Bergen con bacalao.

Id. Pelayo, 105 ts., c. Benguria, de Bilbao con carga general.

Bergantin noruego Woodlan, c. Livany, de Brunswik con madera.

Vapor Bilbao, 320 ts., c. E. Fernandez, de Londres con varios efectos.

Id. Cifuentes, 446 ts. c. Menendez, de Barcelona con varios efectos.

Id. Isla de Cebú, 2158 ts., c. Portuondo, de la Habana con carga general.

LA CONSTANTE LIQUIDACION.

Compañía, 20. SANTANDER.

Participamos á nuestra numerosa clientela que acabamos de recibir los tan deseados artículos siguientes, que repetidas veces se han concluido por haberlos comprado con furor el público:

Lanas superiores, doble ancho, de 4 3/4 y 5 reales.

Pañuelos hilo batista, con jareton, docena 28 reales.

Cretonas francesas para vestidos, de 1 3/4 reales.

Merinos negros, muy superiores, desde 4 1/2 reales.

Preciosos yutes para portiers, desde 6 reales.

Se saldan todas las toquillas existentes.

Se saldan todos los paños.

Y muchísimos artículos que no se citan en este anuncio.

Precio fijo. 3-3

Naranjos y limoneros.

Se venden á precios arreglados, ya grandes, sin que sufran por el trasplante, ni la conducion. Dirigirse á D. Antonio Correa, en Comillas.

18 4 3

CRÉDITOS DE BANCO sobre tenedores á favor de Comerciantes y embarcadores, y anticipos sobre consignaciones de productos. Pueden arreglarse por medio de los infrascritos.—Comision arreglada.

H. LAWRENCE & C.—74, Little Britain.

LONDON E. C. m. s. 25-21

DINERO.

Una persona llegada últimamente á esta capital, desea colocar dinero sobre hipotecas ó pagarés, ó comprar algunas fincas.—Informarán Vargas, 37, establecimiento.

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—
De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten
carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VE-
RACRUZ.

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz,
enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlántica,
en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del
Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes
puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez,
Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Car-
tagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta
Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina
Cruz.

NORDE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Pa-
namá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Fran-
cisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá
á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica,
Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos
de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los
cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de
destino.

El vapor

ISLA DE CEBÚ,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Marzo:
Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B.
Perez y compañía, Muelle, 36.

JOYA ESPAÑOLA
NOTABLE MEDICAMENTO
AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas.
AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre.
AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis.
AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

autorizadas oficialmente por los gobiernos de España y Francia
y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina,
de instruccion y venta en las naciones de Europa y América;
recomendadas por todos los Centros Médicos del mundo donde han sido
conocidas.

Unicas de su especie.

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR.

Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Me-
moria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables
médicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples apli-
caciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar tambien en la
misma por médicos, químicos é ingenieros, que no tienen analogia, pa-
recido ni semejanza con ninguna otra agua en uso, ni por sus resulta-
dos medicinales, ni por su composición analítica, ni por su nacimiento ó
modo de presentar-se. El público debe prevenirse, no aceptando ningun-
a otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no
quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.
Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa cono-
cerlas; es la Naturaleza que las fabrica y las presenta; á ella corresponde
todo elogio é importancia.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.

Depósito general: R. J. CHAVARRI.

87, Atocha, 87. — MADRID.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodriguez
Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañon, D. Leopoldo
Hontañon, D. Crispulo Ordoñez, Droguerías de N. Porrúa é Hijo
y D. Bernardo Saro.

En Villacarrido: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquin Cacho y compañía. 10m

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL
DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó
vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal,
saborra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas
ligestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las princi-
pales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

CASUS CONSCIENTIÆ.

(2.ª parte).

Esta importantísima obra tan reclamada por los confesores y por las
personas de recta conciencia para guiar y conducirse en medio de los
errores liberales que han invadido todos los terrenos, acaba de com-
pletarse con la segunda parte que, recién publicada, ofrecemos hoy al
público.—Véndese este 2.º tomo, así como el 1.º, á 20 reales en rústica
en la Librería Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑIA TRASATLANTICA
(antes de A. Lopez y compañía).

SERVICIO MENSUAL

entre Santander y el Havre con salidas fijas.

De Santander para el Havre el dia... 5

Del Havre para Santander el dia... 14

Admite carga y pasajeros.

El vapor-correo

ISLA DE CEBÚ

es el destinado para los viajes del mes de Marzo.
Mas informes. En Santander, los Sres. Angel B. Perez y C.ª, Muelle, núm. 36.
En el Havre, Mrs. Lucien Gery, Nagues y C.ª
En París, Mrs. Voglison Dotier y C.ª, 6, Faubourg Poissonnière. j. d.

LA SANTA BIBLIA

VULGATA LATINA

y su traduccion al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de
éste y del Ilmo. Padre Felipe Scio de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fi-
del Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Ver-
dadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobacion del Excmo. é Ilmo.
Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dá á luz desde el 1.º de Enero pasado, publicándose mensual-
mente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las
obras de consulta. En razon al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, se-
gun los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce,
correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparan 48 reales como im-
porte de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las
cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se sus-
criban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á la cual se
dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que
reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitiva-
mente la suscripcion en 15 de Febrero. Desde dicho dia se pagarán los tomos
en rústica á 24 reales cada uno.

Puntos de suscripcion.—En la administracion de La Verdadera Ciencia Es-
pañola, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales.

En Santander en la librería, é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez
y comp.ª, Puente, 16.

EMULSION ANGULO
LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30
reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de
a Vega, y principales de España. 4ml

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Im-
prenta y Librería Católica de
Puente, 16.

Elementos de Etica ge-
neral por el P. José Mendive, de
la Compañia de Jesús.—10 reales.

Elementos de derecho
natural, por el P. José Mendi-
ve, de la Compañia de Jesús.—14
reales.

Arte de escribir, por el
P. M. Fr. José de Jesus Muñoz Ca-
pilla, agustiniano, con notas del
P. Conrado Muñoz Saenz, de la
misma órden.—10 reales.

Tratado de la organi-
zacion de las socieda-
des, por el P. Mtro. Fr. José de
Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Segunda parte de la
Guia de Quintas y del Manual del re-
clutamiento y reemplazo del ejército,
ajustado á la ley de 14 de Julio de
1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.
—13.ª edicion.—Su precio, 4 pesetas.

El nihilista español, por
el doctor Silva.

Vida de Santa Teresa
de Jesus, por el P. Fr. Boni-
facio Moral, del colegio de Agus-
tinos Filipinos de Valladolid, Obra
laureada con el primer premio en
le certámen celebrado en Sala-
manca con motivo del tercer cen-
tenario de la Mística Doctora:
edicion de gran lujo con buena im-
presion en papel satinado y encu-
adernada en tela con planchas do-
radas. Su precio 24 reales.

Manual de recluta-
miento y reemplazo del ejército y de
la armada, por don Eusebio Freixa
y Rabasó.—3.ª edicion económica.—Su
precio 2'50 pesetas.

Masonismo y catolicis-
mo, por D. Félix Sardá y Salvany.
Los conspiradores, por
D. Francisco Hernando.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real
Academia Española, última edi-
cion.

Conferencias acerca de las
relaciones entre la razon humana
y la fé católica, por el P. T. Cá-
mara.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo

Catecismo de la Doctrina Cristiana
explicado.

Historia para leer el cristiano desde
la niñez hasta la vejez, ó sea Compen-
dio de la Historia de la Religion.

Sermones predicados por el autor.
Diario de la Piedad, ó brev. regla-
mento espiritual.

Se venden en la Librería Católica
Puente, 16, Santander.

Libros nuevos.

EL

APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católi-
co en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro.,
director de «La Revista Popular.» Con
censura y licencia eclesiásticas.—
Consta de un tomo en 8.ª mayor, de
cerca de 400 páginas de buen papel y
esmerada impresion, y se vende en
rústica á 6 rs. En percalina, con plan-
cha dorada, grabada expofeso, á 10
reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la
Academia de la Juventud católica de
Sabadell, por D. Félix Sardá y Salva-
ny, Pbro. consiliario de la misma, con
censura y licencia eclesiásticas.—Un
opúsculo en 8.ª, á 70 céntimos de real
ejemplar. Por cada diez ejemplares
que se tomen de una misma obra, se
dan dos gratis en rústica ó uno si son
encuadernados. Dirigirse á D. Migue-
Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa
de los corresponsales de la Librería y
Tipografía católica.

Pedro Blot.

LAS ETAPAS DE UNA CON-
VERSION

de Paul Feval

version castellana de
D. ANTONIO DE VALBUENA.
Un precioso tomo en 8.ª, en papel de
lujo y letra elzevieriana, se vende á
dos pesetas en las principales librerías.

Los pedidos á Madrid á D. Toribio
Ibarzabal, librería Católica, Arenal,
15, quien le remite franco sin aumen-
to de precio.

Para los suscritores de «La Verdad»
acompañando una faja del periódico,
á 6 reales.

D. VICENTE DEL VAL
Médico-cirujano dentista, ab-
6, principal, izquierda. Con-
dico-quirúrgicas. Operaciones
boca. Dentaduras artificiales
tes y orificaciones. Prescri-
micos.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ

2 — Carbajal
Almacén de yeso, cal, etc.
demás materiales de constr.
Tabla de Francia en todos
anchos.—Fajos parz cieles
Merced á su fabrica movida
pueden servir el yeso con
titud y economía.—Su bu-
les permite tener la cal
siempre reciente.—En este
pueden verse las magníficas
á mármol y Portland de la
fabrica de Bilbao de D. Simón

AMONTILLADO TRAFALGAR

Legítimo de Jerez de la frontera

16 reales botella, por doce

Unico depósito en el estado

to de vinos, aguardientes, etc.

mestibles del sobrino de

Fernandez Regatillo, calle

Révélations complètes
franc-maçonnerie

Les Frères Trois

obra escrita en francés por

Léo Taxil

que antes de convertirse en

tanta saña contra la San-
IX.—Precio, 32 rs.

A las personas de buen

Vinos soleras de Jerez

zanilla, enteramente natura-

riores, se venden embotella-

MUELLE, 25, ESCRITO

El niño amante de la

POR EL P. MANUEL LASAL

COMPANIA DE JESUS

Devocionario sumo

te útil para los

Se vende en la librería

Puente, 16, á 25 y 30 cénti-

seta uno y 76 reales el 100

Afectos y consideraciones

y eficaces.

Añadidas á los ejemplares

San Ignacio de Loyola, al la

de la Compañia de Jesús, en el

P. Francisco de Salazar

misma Compañia.

Se halla de venta en

ría del Puente, núm. 16,

ciode 3 rs. ejemplar.

El Devoto

del

SAGRADO CORAZON DE

libro muy á propósito para

Precio, 30 céntimos.

ENCICLICAS

de S. S. Leon XIII

Todas las Enciclicas de este

to Padre Leon XIII en un tomo

En rústica, 13 rs.

En pasta, con hermosas plan-
20 reales.

DEVOCIONARIOS MARIANOS

por los Padres de la Compañia

de Jesús.

A 40 céntimos de peseta.

DEVOCIONARIOS ESCOLARES

por los mismos Padres, en

canto dorado, á 4, 8 y 12 rs.

dorado, á 16 y 24 rs.—Se ven

la Librería Católica, Puente

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con

dedicada á las familias

y consagrada á Jesús, María

y José.

Con aprobacion de la

eclesiástica.

12 reales al año suscribiendo

rectamente en la administracion

esta Revista, Ronda de San

ó en la librería y tipografía

Pino, 5, Barcelona.—Suscri-
por medio de corresponsal, dire-
Cuba y Puerto-Rico, 16 rs.—
16 rs.—Filipinas, América y
ro, id., 20 rs.

Imprenta Católica, Puente